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洛谭有话

晚报报道，市消协开始征集消
费领域的霸王条款，并将对征集到
的进行集中点评后上报。

要想根除霸王条款，让消费者
敢于维权，最根本的途径是建立一
个规范的消费市场，完善相关法规，
总之要有“硬手段”。

要是反过来，指望通过增强消
费者的维权意识来“逼迫”商家诚信
经营，可不行。

这些年，消协点评了不少霸王

条款，用意很好，但主要作用只是造
了声势，让更多人对霸王条款群起
而攻之，实际效果难言理想。

话说回来，消协既无执法权，也
无行政权，连代理消费者起诉的资
格都没有，除了“点评”还能咋样？

打霸王条款，需要相关行业的
主管部门或监管机构强势介入，而
介入的前提是主管部门、监管机构摆
正自己的位置：你们是为公众利益服
务的，不是为行业内企业服务的。

对霸王条款，只“点评”可不行

■微论撷英

2013 年整年公款团单的消费几
乎都没有了，让我们的收成下降三成
左右。

——广州白云宾馆市场营销部经
理黄充洋

有的学生直到上了考场还没见过
我两面，张嘴就是“刘老师，请多关照”。

——北京某高校教师陈锋

主席都说了，今后当农民也是体
面工作。

——华中农业大学应届毕业生何
三杰放弃了保研资格，准备回老家种
田创业，他这样解释原因

公务员收入不高，你为啥不信？
——昨日《人民日报》评论文章

称，从湖南冷水江“被公开”的工资表
看，公务员工资没人们想象的高。公
务员工资高、福利多已经是群众心中

根深蒂固的刻板印象，但经核实，绝大
多数公务员工资不超过3000元，大
家的印象并不符合实际

我国国民每年人均阅读图书仅有
4.5本，远低于韩国的11本、法国的20
本、日本的40本、以色列的64本。在
我国有限的人均购书中，八成都是课
本教材。

——中国出版科学研究所开展的
全民阅读调查显示

不管社会怎么发展，制造业都是
根本。实体经济是创造财富的。如果
一个社会都不创造，都想去分配，老百
姓吃的穿的从哪里来？股票上市其实
是为了发展实业，现在炒来炒去，变成
钱炒钱了，有点变味。

——娃哈哈集团董事长宗庆后认
为房地产太复杂，还是老老实实搞实
业适合自己

■洛浦听风

不动产登记真是“狼”？
本报特约评论员 邓海建

【新闻背景】 2014年伊始，推进不
动产统一登记步伐加速。这一系列动
向因被社会舆论与“反腐”“调控房价”
挂钩而引起注意。公众及媒体欢呼，

“狼来了”。只是，由于工作的复杂性和
高难度，不动产登记需要耗费很长时
间。不动产登记制度7年来进展缓慢，
年中能否出台仍存疑。（2月13日《时
代周报》）

老祖宗说，有恒产者有恒心，但在
今天的中国，不动产依然是个敏感词
汇。物权法颁布后，推进不动产统一登
记的工作备受关注。当然，登记本身也
是为未来核定相关税基作准备。然而
7年过去了，登记工作仍是传说。

好在，2014年，有关不动产登记的
顶层设计较为频密。业内预言，如果没
有意外，《不动产登记条例》将在今年6
月底前出台。

国务院廉政工作会议也提出，要加
强反腐倡廉基础制度建设，“建立健全
不动产统一登记制度”。这是中央首次
将不动产登记明确与反腐倡廉挂钩。

不 动 产 登 记 被 惊 呼 为“ 狼 来
了”——因为在臆想的食物链上，它起
码对应着两种逻辑：一是狠噬贪腐，二
是蚕食房价。

这么说不是没道理，就像专家说
的，不动产统一登记建立后，同一权属
拥有人名下在不同城市的房产可一并
查询，异地购房的资金流向、程度、走
势可统一监控，个人在各地限购政策

中“逃过一劫”的异地炒房不再是漏网
之鱼。

然而，以不动产来核查贪腐，能查
出来的基本是“毫无技术含量的贪
腐”。登记的呼声响了这么多年，事前
能做的功课基本已经做尽，就像东莞扫
黄，谁会等到央视曝光后继续“裸舞选
秀”呢？

更重要的是，这种事后救济是没有
办法的办法，并不是源头反腐，更不是
规制权力的尚方宝剑。

至于平抑房价的想象，恐怕也为时
尚早。在房地产市场中，指望贪腐官员
抛售房产来净化楼市，显然太傻太天
真。何况，国土资源部已经表示，推进
不动产登记的首要目标是贯彻落实宪
法、物权法要求，保障公民合法财产权，
而非“公民财产大起底”。

不动产登记未必是一匹杀伤力
十足的“狼”，在权力公信亟待重塑的
今天，它甚至可能是弥合断裂的温善
之“羊”。

2月10日下午，湖南冷水江市财政
统发工资信息网站遭遇网友围观。大
家从该网站查到该市各政府机关、单位
的公务员工资，发现绝大多数在 2001
元至4000元，大呼意外。试想，如果官
员不动产情况清楚一些，民众标签化的
想象何至于此？

作为一项迟早要推进的公共政策，
不动产登记更需要理性平和的评估与
预判。


